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新聞稿                

 

2019年「建造業營商指數」調查結果 

對前景缺乏信心 促當局盡快推出針對援助行業措施 

 

(2019年 12月 12日) 香港建造商會（下稱「建造商會」）上月委託 AWTC顧問公司聯

同香港教育大學轄下的香港研究學院（下稱「研究學院」），進行了㇐年㇐度的「建造

業營商指數」問卷調查。調查目的，是探討建造商會會員對行業前景、經濟及政治環

境的信心。調查於 2019年 11月 1日至 20日期間進行，研究學院共向 266間建造商

會會員公司發出問卷，回應率達 31%。 
 

調查結果顯示，回應的會員公司普遍對建造業前景缺乏信心，尤其短期 (1-2 年) 的

信心方面，以 10分為滿分，會員公司給予的平均分只得 4.5，較 2017及 2018的 5.6

分為低。承建商的生存，㇐直都賴以建造業的工程量及溢利。不過，有接近㇐半回應

的會員公司估計，未來的工程量和溢利，不能夠支撐建築公司的生存，另外 43%則表

示情況難以估計，反映會員公司對業界前景嚴重缺乏信心。 
 

會員公司對香港整體經濟前景的信心亦明顯較以往低。今年調查，對短期的經濟前景，

回應會員給予的平均分只有 3.7，較過去兩年大幅下跌。 
 

至於未來政治環境方面，會員公司所給的平均評分只有 3.4，同樣較去年同期調查的

4.9及 2017年的 4.7下跌相當多。 
 
是次調查，建造商會亦嘗試了解會員公司的經濟狀況，有否受到 6月以來的社會事件

所影響。結果發現，有 79% 回應會員認為有關事件對公司經濟狀況帶來負面影響。 
 
過去㇐年多，本港亦先後出現不少建造工程問題的事件。調查發現，57%回應的會

員公司認為工程問題等事件，在很大程度上對承建商帶來負面影響。不過，大部份

會員公司（76%）均表示有關事件已經或將會促使公司在工作上作出相應的改善。

這些相應的「改善」，包括加強監工及施工管理，以及加強檢討系統內的漏洞和不

足。建造商會相信，過往出現的工程問題，只屬個別事件。本地建造業㇐直以高效

率、高生產力的工作方針，秉持專業的態度及善用優質的管理系統，建造香港這個

國際大都會。今次數據反映會員公司在事件發生後，積極地作出相應改善工作。 
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調查最後部份，是探討會員承建商的需要及期望。超過六成的會員均表示，工程量

是承建商未來將面對的最大困難。建造業每年需要港幣 2,500億元的工程量，其中

港幣 900億元為新工務工程項目，才可讓建造業保持動力、維持 35萬從業員及其家

庭的生計，以及新舊更替，為香港整體經濟發展提供服務。 

 

經濟環境持續不明朗，未有接續項目的非核心員工大多要離職，工程人員難免薪酬

下降，畢業生將難以覓得工作，承建商在技術更新及培訓計劃或會推遲，變相導致

勞動力結構改變，⾧遠而言會減低本地工人的生產力。 

 

建造商會促請政府增加工程量，立法會加快審批新工程撥款。同時，期望當局盡快

推出針對援助行業的措施，包括設立「建造業中小企業信貸保證計劃」專項，並在

工程期內加快付款，以切合建造業的實際需要，改善承建商的現金周轉，讓行業能

獲得及時和適切的支持。我們亦建議當局豁免房委會名冊登記費用及年年宣誓的行

政要求，減輕承建商的負擔。 
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